

# LA GUERRE D'ALGÉRIE DU GÉNÉRAL SALAN

Jacques VALETTE

Commandant supérieur interarmées et commandant de la X<sup>e</sup> région militaire en Algérie, de décembre 1956 à décembre 1958, le général Salan a comparé ses responsabilités aux charges d'un commandant de groupe d'armées en temps de guerre.

18€



Sa stratégie consista à donner aux unités les moyens de lutter contre les maquis et à soutenir la lutte contre le terrorisme. Il adapta son armée à la guerre subversive et réorganisa le service de renseignement, pour détruire l'infrastructure clandestine du FLN, l'organisation politico-administrative (OPA). Il fut poussé par le gouvernement et surtout par le ministre résidant, Lacoste, qui comptait sur l'Armée pour réussir les réformes politiques en Algérie.

Un autre objectif majeur fut la construction de barrages aux deux frontières territoriales, pour empêcher l'entrée dans le pays des convois terrestres d'armées de combattants instruits en Tunisie ou au Maroc. Salan fut assez persuasif pour obtenir des ministres les crédits nécessaires et le soutien moral indispensable. Les résultats en furent indéniablement positifs. Il intégra dans sa stratégie la défense du Sud algérien contre l'Armée de libération marocaine à l'ouest et l'ALN à l'est. Protéger les prospecteurs pétroliers et les chantiers d'extraction s'ajouta à toutes ses responsabilités. Il dut faire établir des plans de défense du pipeline et du chemin de fer amenant les hydrocarbures à la mer. Il fournit même les moyens de protéger la Mauritanie et l'Afrique occidentale espagnole.

La nature même de son commandement l'amena à exercer des responsabilités politiques, dont le destin de la France allait être marqué. En détruisant des camps de l'ALN en territoire tunisien, en faisant bombarder un centre de regroupement de fellagah à Sakiet, il cristallisa une crise franco-tunisienne, latente depuis des mois.

En mai 1958, en assumant les pleins pouvoirs civils et militaires que lui remettait le gouvernement, il fut l'artisan principal du retour au pouvoir du général De Gaulle, vu comme le garant de cette stratégie réaliste.

Jacques Valette est agrégé de l'Université, docteur ès-Lettres et professeur honoraire des Universités. Spécialiste de l'histoire de la colonisation et de la décolonisation, il est l'auteur de *La guerre d'Algérie des Messalistes* (L'Harmattan, 2001) et de nombreux articles sur le contre-maquis pendant la guerre d'Algérie (*Guerres mondiales et conflits contemporains*, PUF).

**DU MÊME AUTEUR, DANS LA MÊME COLLECTION :**  
**LE 13 MAI DU GÉNÉRAL SALAN**

148 pages, format 15,5 x 23,5 cm, dos carré collé, 18 euros  
Un nouvel éclairage sur le rôle du général Salan dans l'épisode du 13 mai et l'opération *Résurrection*.

**A ne pas manquer !**



228 PAGES, FORMAT 15,5 X 23,5 CM, DOS CARRÉ COLLÉ, ISBN : 978-2-915960-38-9